

Document d'information

LE CANADA, FRANC PARTENAIRE DE L'AFRIQUE

L'Afrique est à un tournant. Depuis quelques années, le continent est engagé dans une voie difficile de changement majeur dans les domaines politique, économique et social. La régression, ou au mieux la stagnation économique des années 80 a contraint nombre de gouvernements à adopter des programmes ambitieux d'ajustements structurels affectant sérieusement les rapports entre le citoyen et l'État.

Plus de la moitié des nations africaines ont déjà emprunté le chemin des réformes. Nombre d'autres s'appêtent à le faire. L'abandon de régimes autoritaires en faveur d'institutions démocratiques, une ouverture à un pluralisme politique, l'encouragement de l'initiative privée dans la vie économique sont autant de tendances qui soutiennent le mouvement de transformation balayant l'Afrique. Ces mutations entraîneront des soubresauts qui retiendront l'attention mondiale.

Les bouleversements qui secouent le continent africain se déroulent alors que la scène internationale se métamorphose. La fin de la rivalité Est-Ouest, l'émergence d'une Europe consolidée, l'attrait accru du modèle de société pluraliste et d'économie de marché, le démantèlement de l'apartheid en Afrique du Sud sont autant de facteurs qui amènent l'Afrique à s'interroger sur son présent et son avenir. Le Canada, plus que jamais, entend soutenir les efforts des pays africains dans cette phase difficile de leur évolution vers des institutions politiques et un régime économique qui répondent davantage aux aspirations populaires.

Le Canada s'est toujours montré solidaire de l'Afrique. Depuis le mouvement d'indépendance des années 60 jusqu'aux années difficiles actuelles, le Canada s'est affiché comme un partenaire constant et soucieux d'assurer un développement bénéfique et soutenu. La dualité linguistique du Canada et son appartenance au Commonwealth et à la Francophonie ont facilité l'émergence, dans l'esprit et le cœur de nombreux dirigeants et citoyens canadiens, d'une meilleure compréhension des réalités africaines. Depuis 30 ans, le Canada a appuyé la lutte contre le racisme et l'apartheid dans la partie australe du continent. Et le Canada continuera d'appuyer et d'encourager la recherche de solutions aux conflits qui persistent sur le continent.

Le Canada est également un ardent défenseur du dialogue Nord-Sud. Les liens tissés au sein du Commonwealth et de la Francophonie et le partage de langues communes ont amené avec raison plusieurs pays d'Afrique à considérer le Canada un peu comme leur défenseur auprès du monde industrialisé et des institutions financières internationales. Le Canada n'a pas trahi cette confiance. Nos efforts au niveau du traitement du problème de la dette extérieure illustrent bien l'attitude canadienne.